

RCE7136

38

cultura

LA SEGUNDA
Martes 27 de Julio de 1993

Libro del retiro que dio monseñor Medina al Papa incluye anécdotas sobre Chile

por Lillian Calm
LA SEGUNDA

El Catecismo ha venido a demostrar que un libro espiritual también puede llegar a ser best seller. Y esta tarde, el obispo chileno que participó en su comité de redacción como miembro de la Comisión Teológica Internacional, monseñor Jorge Medina (acaba de dejar la diócesis de Rancagua para asumir la de Valparaíso) lanza un libro de profundo y, a la vez, ameno contenido: "En las manos del Padre" (sello Zig-Zag). Bajo ese título reúne las meditaciones que conformaron el retiro espiritual que, en la Cuaresma de este año, predicó a Juan Pablo II y a los prelados de la Curia Romana.

Cada año el Papa elige a quien le dará ese retiro. En 1983, por ejemplo, estuvo a cargo del cardenal Joseph Ratzinger, prefecto de la Congregación para la Doctrina de la Fe, y sus meditaciones se publicaron bajo el título "El Camino Pascual" (Bac Popular). Y en 1976, el Papa Pablo VI y los prelados de la Curia escucharon las meditaciones que les predicó el entonces arzobispo de Cracovia, cardenal Karol Wojtyla, hoy Juan Pablo II. Fueron publicadas también por la BAC, como "Signo de Contradicción". Este año —por celebrarse el V Centenario de la Evangelización de América— se buscó, como dijo el Papa, un "testimonio de la Iglesia de América Latina".

Monseñor Medina trató temas variados como las diferencias Bienaventuranzas, la fe, la vida eterna, la salvación, la oración y lo cotidiano. Pero quizás lo periodístico sea destacar cómo el obispo, durante ese retiro, llevó hasta el Papa y la Curia, entre muchos ejemplos y anécdotas de origen universal y latinoamericano, tantos otros relacionados con Chile.

Laura Vicuña y Mazarino

Al referirse a "La vida eterna", monseñor Medina citó una frase de Santo Domingo Savio, joven discípulo de Don Bosco: "La muerte, pero no el pecado". Y luego opondría las palabras de la niña Laura Vicuña nada menos que a las del cardenal Mazarino, quien ya viejo y enfermo, al mirar los tesoros de arte que había acumulado, habría dicho: "Qué pena tener que dejar todo esto!". El Obispo comentó: "¿Qué diferente fue la actitud ante la muerte de la pequeña Beata Laura Vicuña, de sólo 12 años y nueve meses! Sabiendo que iba a morir y que su madre había hecho el firme propósito de abandonar su vida de pecado, le dijó simple y amorosamente:



EN LAS MANOS DEL PADRE

REBEL ESPÍRITU RETIRO ANO
VALPARAISO PAPELERA ZIG-ZAG
EN LA CUARESMA 1993

MONSEÑOR JORGE MEDINA
OBISPO DE VALPARAISO CHILE

Esta tarde es
el lanzamiento
oficial del
libro que
reúne las
meditaciones
que
conformaron
el retiro
espiritual de
este año de
S.S. Juan
Pablo II.

—Mamá, ¡muero contenta! —¡Gran sabiduría de una adolescente...!

Y luego, en la segunda meditación sobre el mismo tema, recordó cuando al regresar a Santiago de un viaje a Roma, él se impuso de que el Nuncio, monseñor Sotero Sánz de Villalba, moriría pronto aquejado de cáncer. Del aeropuerto se fue al hospital: "Luego de haber intercambiado saludos y votos, el Nuncio Sánz me dijo: «Monseñor, tengo una gran noticia que darle». «¿Cuál será?», le pregunté. Y él me respondió: «¡Sabe? ¡Muy pronto iré al cielo!».

Mineral El Teniente: en una bienaventuranza

Y en el capítulo "Bienaventurados los puros de Corazón" transcribimos textualmente de la meditación de monseñor Medina: "Los hombres aprecian mucho la pureza de las cosas materiales. El oro puro, de 24 kilates, es casi inalcanzable; se lleva tal vez a un 999 por mil. Los diamantes puros son aquellos que no tienen ni las más mínimas imperfecciones, y su valor es elevadísimo (...) Quien sabe de caballos, de corceles, está atento al hecho de que sean «pura sangre» (...) En la diócesis confiada a mi cuidado pastoral (en ese momento, Rancagua), hay una gran mina de cobre; se dice que es

la mina subterránea más grande del mundo. Ahora bien, de mil kilos de mineral, después de largos procesos de refinamiento, se llega a un promedio de 15 ó 18 kilos de cobre casi puro. Digo «casi» porque ninguno osaría decir que sea puro al 1.000 por mil; siempre se habla del 999 y fracción por mil. Estos ejemplos materiales son útiles para mostrar los dos costos: ante todo que las cosas de absoluta pureza son muy raras, y que habitualmente la pureza de un material es el resultado de un proceso largo de purificación. La segunda, es que una cosa verdaderamente «pura» o «limpia» es por lo general muy apreciada. Hoy, cuando la contaminación de las aguas y del aire es tan grande en algunos puntos de la tierra, tenemos un punto de referencia más para nuestro tema. Digamos que esta bienaventuranza es paralela a aquellas otras en que se habla de pobreza en espíritu, o de hambre y sed «de justicia»: aquí se trata de la pureza «del corazón».

Alusiones a Teresita y al Padre Hurtado

Luego, casi al terminar los ejercicios, se refirió a Teresa de Los Andes y nuevamente a Laura Vicuña. Ambas dijeron que se habían vuelto locas por el amor de Jesús. Teresita escribió con audacia, hablando de Jesús: «ese loco me ha vuelto loca». La pequeña Laura a veces firmaba algunos escritos «la loca de Jesús» (...) Quien encuentra razonable la muerte de Jesús, puede pensar que el Espíritu Santo le ha concedido el don de sabiduría".

En otra meditación, al referirse al debilitamiento de la fe, consignó: "Un sondeo efectuado hace pocos meses en la ciudad de Rancagua, capital de mi diócesis, da como resultado un 9% de participación en la Misa de un domingo ordinario (...) En la época del Venerable Siervo de Dios, Padre Alberto Hurtado, cuarenta años atrás, se hablaba de un porcentaje de lo menos un 15%".

Asimismo, al referirse a que "el acontecimiento más extraordinario de la historia se inserta en nuestra vida diaria", citó las palabras que un Nuncio en Chile escribió hace muchos años en una tarjeta a un neoseacerdote: "Celebra cada día el Santo Sacrificio como si fuera el primero, el único y el último". Monseñor Medina comentó: "Interpreto la frase como si aquél obispo hubiera querido decir: «Como si tú estuvieras delante del único sacrificio de Cristo»".

Nosotros, por nuestra parte, interpretamos que ese neoseacerdote tal vez era... quien llegaría a ser monseñor Jorge Medina.

Libro del retiro que dio monseñor Medina al Papa incluye anécdotas sobre Chile [artículo] Lillian Calm.

Libros y documentos

AUTORÍA

Calm, Lillian

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Libro del retiro que dio monseñor Medina al Papa incluye anécdotas sobre Chile [artículo] Lillian Calm. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)